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РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ ИГРОВОГО ДНЯ 
 

19 октября 2015 года: 
 

«Ермак» - «Южный Урал» - 7:3 (1:2, 4:0, 2:1). Голы: Чиглинцев, Золотухин-2, 
Юшков, Попов, Яковлев, Озолиньш – Соловьев, Ложкин, Захаров. 
 
«Сокол» - «Челмет» - 4:1 (2:1, 1:0, 1:0). Голы: Максимов, Шестаков, Горшков, 
Подзиньш – Кориневский. 
 
«Торпедо» - «Зауралье» - 1:3 (1:1, 0:1, 0:1). Голы: Метальников – Рехтин, 
Сулимов, Данилин. 
 
«Сарыарка» - «Рубин» - 2:1 ОТ (1:0, 0:1, 0:0, 1:0). Голы: Валицкий, Кулик – 
Клопов. 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. «Ижсталь» 15 32 
2. «Ермак» 15 30 

3. «Динамо» 15 30 
4. ТХК 13 29 

5. «Нефтяник» 15 29 

6. «Молот-Прикамье» 13 28 
7. ХК «Саров» 13 26 

8. «Торос» 15 26 
9. «Торпедо» 16 24 

10. «СКА-Нева» 13 24 

11. ХК «Рязань» 15 24 
12. «Зауралье» 11 21 

13. «Челмет» 13 21 
14. «Сокол» 15 20 

15. «Буран» 13 20 

16. «Сарыарка» 16 20 
17. «Дизель» 13 19 

18. «Ариада» 13 18 
19. «Спутник» 13 17 

20. «Барс» 15 16 
21. «Южный Урал» 13 16 

22. «Звезда» 13 14 

23. «Рубин» 11 12 
24. «Химик» 15 11 

25. «Кристалл» 13 9 
26. «Звезда-ВДВ»  15 4 



 
ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Артем Федоров («Динамо») – 16 (7+9) очков. 
 
Снайперы:  
Иван Захарчук («Молот-Прикамье») – 9 голов. 
 
Ассистенты:  
Евгений Чесалин (ХК «Рязань») – 10 очков. 
 
Бомбардиры-защитники:  
Иван Гавриленко («Сокол») – 11 (4+7) очков. 
 
Снайперы-защитники:  
Роман Попов («Ермак») – 5 голов. 
 
Вратари (% отраженных бросков):  
Дмитрий Шикин («Дизель») – 96,9. 
 
Вратари (коэффициент непробиваемости):  
Дмитрий Шикин («Дизель») – 0,98. 
 
Вратари (сухие игры):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 3. 
 
Плюс-минус:  
Артем Федоров («Динамо») – «+ 13». 
 
Победные голы:  
Эдуард Гиматов («Ижсталь») – 3. 
 
Штрафное время:  
Досжан Есиркенов («Торпедо») – 52 минуты. 
 
НОВОСТИ 
ЛАУРЕАТЫ НЕДЕЛИ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Комиссия по определению лучших хоккеистов чемпионата Высшей хоккейной лиги 
- Всероссийского соревнования по хоккею сезона-2015/2016 на основании 
статистических результатов и аналитики специальных экспертов определила 
лауреатов игровой недели в номинациях: «лучший вратарь», «лучший защитник», 
«лучший нападающий», «Надежда Лиги».   
 
- лучшим голкипером признан Максим Аляпкин (1993) из ХК «Саров», который на 
прошлой неделе сыграл в двух победных матчах, отражая в среднем 98,2% 
бросков в створ ворот. Коэффициент надежности голкипера составил 0,48. В 
одном матче Максим оставил свои ворота в неприкосновенности.  
 



 - лучшим защитником стал Алексей Ермолаев (1983) из «Нефтяника», на счету 
которого в четырех встречах 3 (1+2) очка при показателе полезности «+7». 
Алексей также отметился победной шайбой. 
 
- лучшим нападающим недели стал Артем Федоров (1993) из «Динамо», на счету 
которого в четырех матчах 6 (2+4) баллов за результативность при показателе 
полезности «+5». Артем набирает очки в семи встречах подряд.   
 
- в номинации «Надежда Лиги» первенствовал молодой нападающий из 
«Химика» Вячеслав Ипатов (1995), на счету которого в трех матчах 4 (3+1) балла 
за результативность.  
 
На первенство в номинации «Надежда лиги» претендуют хоккеисты, 
родившиеся не ранее 1 января 1995 года, и проведшие не более 20 игр в 
прошлом чемпионате ВХЛ. 
 
ВИКТОР ЛАУХИН: ЕСЛИ КАРДИНАЛЬНО НЕ ИЗМЕНИМСЯ, ОСТАНЕМСЯ 
СТАТИСТАМИ 
 
Источник: пресс-служба «Звезды-ВДВ». 
 
В Дмитрове местная «Звезда-ВДВ» не устояла под напором пермского «Молота-
Прикамья» и уступила – 1:4. После матча наставники команд дали ему свою 
оценку.  
 
- Мы предполагали, что матч не будет легким, так и получилось, - заметил 
наставник «Молота-Прикамья» Александр Гулявцев. – Первый период мы 
проиграли по броскам, по опасным моментам. Игра во втором периоде 
предопределила исход матча. На этот раз у нас хромала дисциплина, очень много 
удалений. При счете 4:1 некоторые игроки стали переходить на индивидуальные 
действия, что делать не нужно. А так – матч выигран, три очки взяли. Хочу 
поблагодарить ребят.  
 
- В этом матче мы неплохо сыграли первый период, но игра состоит из 60 минут, - 
сказав свою очередь главный тренер «Звезды-ВДВ» Виктор Лаухин. - «Молот-
Прикамье» - очень хороший, опытный соперник. Вчистую проиграли второй 
период. В столовой у нас народа много, а хоккеистов мало. Плохо, что у нас не 
хватает командного духа, характера. Если кардинально ничего не поменяется – 
останемся статистами. 
 
ВЛАДИМИР ГОЛУБОВИЧ: НЕ СОБИРАЛИСЬ ОТСИЖИВАТЬСЯ В ОБОРОНЕ, НО 
«ДИНАМО» ДОМИНИРОВАЛО 
 
Источник: пресс-служба «Динамо». 
 
В Балашихе местное «Динамо» в упорной борьбе одолено нижнетагильский 
«Спутник» - 4:3. После матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- В первых двух периодах «Динамо» показывало хороший хоккей. Мы же не то, 
чтобы проспали… Не хочу жаловаться, но тяжело играть без центральных 
нападающих, особенно при организации обороны, - сказал главный тренер 
«Спутника» Владимир Голубович. - Мы не пытались отсиживаться в обороне, 
тем не менее, два периода доминировал соперник. В третьем периоде сумели 



выровнять игру. Но уже не первая глупейшая ошибка нашей обороны, которая 
полетела забивать гол, привела к поражению. Считаю, что соперник победил 
заслуженно.  
 
- В этом матче у ребят было много эмоций. Разобрали прошлую игру, в которой 
все «провалились». Поговорили, разобрали действия соперника. А «Спутник» - 
команда хорошая, опытная. Поэтому в начале игры было нам не просто, - заметил 
наставник «Динамо» Сергей Орешкин. - В третьем периоде захлестнули эмоции. 
Хотели побыстрее выиграть, дожать соперника. Ну, и получили. За минуту до 
окончания матча нам, конечно, повезло. Ребятам спасибо, отрабатывали уже на 
протяжении ряда матчей. Лишь бы не было надлома. 
 
 
ИЛЬНАЗ ЗАГИТОВ: БЫЛИ МОМЕНТЫ, В КОТОРЫХ НЕ МОЖНО, А НУЖНО 
БЫЛО ЗАБИВАТЬ  
 
Источник: пресс-служба ТХК. 
 
В Твери местный ТХК победил по буллитам ижевскую «Ижсталь» - 2:1. После 
матча наставники команд остались довольны своими подопечными.  
 
- Я очень доволен игрой. Ребята выложились на сто процентов, и ложились под 
шайбу, и видно было, что сил не так много, но все хотели выиграть. А буллиты - 
это лотерея, - заметил главный тренер «Ижстали» Ильназ Загитов. - В матче 
было много моментов, в которых не можно, а нужно было забивать и выигрывать. 
И у ТХК тоже были такие моменты, так что игра была равная.  
 
- Мне очень понравилась команда гостей. Рабочая команда - звезд с неба не 
хватает, знает свое дело, и играть с ней очень трудно, - заметил наставник ТХК 
Алексей Ждахин. - По своей команде скажу, что благодарен ребятам, здорово 
отыграли второй, третий периоды и овертайм. Но первый период полностью 
выпал. Будем, конечно, разбираться, но еще раз повторю, что благодарен парням. 
Мы показали, что можем играть и соревноваться с этой командой. И конечно, 
благодарен болельщикам, они верили в нас. Я слышу со скамейки, как они 
поддерживают ребят, и это очень приятно. 
 
 
ВЯЧЕСЛАВ УВАЕВ: У МЕНЯ МАССА ВОПРОСОВ К НАПАДАЮЩИМ 
 
Источник: пресс-служба ХК «Рязань». 
 
В Рязани местный клуб уступил по буллитам в «городском» дерби ХК «Саров» - 
1:2. После матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- Несмотря на то, что соперники проводили четвертый матч подряд, в первом 
периоде ХК «Рязань» выглядел лучше, что отразилось и на количестве бросков - 
мы, кажется, всего один раз в створ попали, и на счете, - заметил главный тренер 
ХК «Саров» Игорь Аверкин. - В перерыве поменял все звенья – пожалуй, это 
впервые в моей практике, когда меняю абсолютно все сочетания. Встряска дала 
результат: игра выровнялась, мы сумели сравнять счет. Ну а в серии буллитов в 
нашей команде нашелся паренек, который реализовал две попытки.  
 



- К сожалению, третью игру подряд в основное время мы забрасываем всего одну 
шайбу. В связи с этим у меня масса вопросов к нападающим. Не хочу сказать, кто-
то что-то не хочет. Наоборот, в каждом матче создаем множество голевых 
моментов. Но, увы, реализация хромает, - сказал в свою очередь наставник 
хозяев Вячеслав Уваев. 
 
 
АЛЕКСАНДР ТИТОВ: ГЛУПО УДАЛЯЕМСЯ, А ПОТОМ НА ЖИЛАХ ИГРАЕМ В 
ДОГОНЯЛКИ 
 
Источник: пресс-служба «Бурана». 
 
В Воронеже местный «Буран» обыграл в овертайме альметьевский «Нефтяник» - 
5:4. После матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- Первый период мы практически проспали, получили два гола. Во втором 
периоде перестроились, вроде перевернули игру, но в конце невыполнение 
игрового задания, удаление… - вздохнул главный тренер «Нефтяника» Ришат 
Гимаев. - В третьем периоде вроде была равная игра. Но нашлись люди, которые 
по-своему думали, к сожалению. Удалились еще в конце… Второй и третий 
период играли на хорошем уровне, ошибки привели к голам и, к сожалению, к 
поражению.  
 
- У нас первый период был показательно-образцовый, команда и двигалась, и 
выполняла строго установку, забили две шайбы, - сказал в свою очередь 
наставник «Бурана» Александр Титов. - Но у нас то ли это злой рок, то ли тоже 
непонимание немножко… Я говорил хоккеистам, что соперник очень здорово 
разыгрывает большинство. И у нас глупые удаления в чужой зоне, вот и такой 
результат – 1:4 второй период. А потом на жилах вытаскиваем из себя все – в 
догонялки играем. Пока не можем мы немножко вот этот баланс найти, чтобы, 
ведя в счете, играть уверенно, спокойно, без этих ляпов ненужных. Так ребята 
молодцы – вытащили игру, я думаю, и зрителям понравилось. А нам только 
добавляет седых волос. 
 
 
СЕРГЕЙ ГЕРСОНСКИЙ: ДВЕ МОЛОДЫЕ КОМАНДЫ СТАРАЛИСЬ, СРАЖАЛИСЬ, 
НЕ УСТУПАЛИ 
 
Источник: пресс-служба ЦСКА. 
 
В Чехове местная «Звезда» в овертайме уступила казанскому «Барсу» - 1:2. 
После матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- Получилась равная игра. Обе команды молодые, игроки старались. Был 
достаточно агрессивный хоккей. У нас была четвертая выездная игра, поэтому 
может нам не хватало свежести. Ребята сыграли хорошо по заданию. Все 
сражались, и я доволен результатом, - был краток главный тренер «Барса» 
Михаил Сарматин.  
 
- Две молодые команды играли как настоящие фарм-клубы, стараются, 
сражаются, не уступают, - сказал в свою очередь главком «Звезды» Сергей 
Герсонский. - Мы уступили в овертайме, заработали одно очко. В движении мы 
сопернику не уступили, мастерство обеих команд примерно одинаковое. У ребят 



самоотдача была великолепная. Я думаю, за счет того, что ребята отдаются в 
каждой игре без остатка, это принесет плоды через какой-то промежуток времени. 
Ребята будут прибавлять во всем – и в мастерстве, и в здоровье, и в опыте. 
 
АНДРЕЙ ЦАРЕВ: НАША ПОРАЖЕНИЕ – ПОЛНАЯ НЕДООЦЕНКА СОПЕРНИКА 
 
Источник: пресс-служба «Химика». 
 
В Воскресенске местный «Химик» разгромил волжскую «Ариаду» - 6:1. После 
матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- Серьезный отпечаток накладывает на игру команды количество травмированных 
игроков: у нас только в этой поездке выбыло три человека, - признался главный 
тренер «Ариады» Андрей Царев. - Я хочу поздравить «Химик» с заслуженной 
победой. Считаю, что наше поражение – это полная недооценка соперника во 
всех отношениях. Спасать игру, когда за плечами 0:5, уже очень тяжело.  
 
- Нам очень нужна была эта победа. За 17 дней мы сыграли 8 матчей плюс 
переезды. Тяжело было готовиться к этой игре. Мы понимали, что у ребят сил не 
осталось, поэтому провели вчера тренировку на свежем воздухе. Не было 
упаднического настроения. Все правильно поняли ситуацию и отнеслись очень 
серьезно к этой встрече, - заметил в свою очередь наставник «Химика» Сергей 
Кремлев. - Ну, и нам, наконец, удалось реализовать те моменты, которые мы 
создали. Были игры, где мы не уступали сопернику по количеству голевых 
моментов, но в завершении атак мало что получалось – с большим трудом 
забивали. А в этот раз, что называется, прорвало. 
 
КОНСТАНТИН ПОЛОЗОВ: «СКА-НЕВА» БЫЛА СИЛЬНЕЕ, СВЕЖЕЕ И БЫСТРЕЕ 
 
Источник: пресс-служба СКА. 
 
В Санкт-Петербурге местная «СКА-Нева» обыграла нефтекамский «Торос» - 3:1. 
После матча наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- В этом матче «СКА-Нева» была сильнее, свежее и быстрее на каждом участке 
поля. Соперник ничего не давал нам сделать. Моя команда пыталась играть в 
свой хоккей, но не получилось. А первые две пропущенные шайбы стали 
следствием грубых ошибок, - сказал главный тренер «Тороса» Константин 
Полозов.  
 
- Показалось, что ваши игроки берегли себя и не шли в борьбу. Почему?  
- Это один из моментов, которого нам в игре не хватило. У меня, к сожалению, нет 
точного ответа на ваш вопрос.  
 
- Во-первых, хочу поблагодарить болельщиков, которых было много. Нас 
приехала поддержать большая группа ребят из Карелии. Спасибо и нашим 
фанатам, которые пришли на матч. Я думаю, что зрители, как и весь тренерский 
состав, остались довольны игрой. Те проблемы, которые у нас были в матче с 
«Ижсталью», мы устранили. Получше подготовились к игре и сделали все, что 
планировали. Ребята играли самоотверженно и агрессивно, с нацеленностью на 
ворота. Мы действительно выглядели сегодня хорошо, поздравляю своих игроков 
с победой, - остался доволен матчем наставник хозяев Сергей Пушков.  
 



- Уже второй матч подряд Владимир Ткачев получает удаления из-за своей 
несдержанности. Что с ним делать?  
- Мы уже с ним поговорили. Тут же, в раздевалке. Уверен, что в дальнейшем все 
будет нормально. Просто такие неоправданные удаления из-за 
недисциплинированности получать нельзя. В матче с «Торосом» удаление 
получилось вообще глупое: он никого не атаковал, а просто клюшкой ударил 
соперника по мягкому месту. Разговор был и после матча с «Ижсталью», когда он 
получил 32 минуты штрафа. И мы снова поговорили с ним. Надеюсь, он все 
понял.  
 
- В тренерском штабе основной команды перемены. Это как-то отразится на 
взаимодействии со «СКА-Невой»?  
- Я думаю, что взаимодействие останется прежним, независимо от того, кто 
главный тренер в основной команде. Мы работаем для основной команды, в этом 
плане ничего не поменялось.  
 
- С Сергеем Зубовым еще не успели поговорить?  
- Нет, некогда было. Мы готовились к своей игре, основа - к своей, пока не до 
этого. 
 
 
АНДРЕЙ РЫЧАГОВ: ПОБЕДОЙ НАД «ТОРОСОМ» НАВЕРСТАЛИ УПУЩЕННОЕ 
В МАТЧЕ С «ИЖСТАЛЬЮ» 
 
Источник: пресс-служба СКА. 
 
Форвард «СКА-Невы» Андрей Рычагов в матче с нефтекамским «Торосом» (3:1) 
открыл счет своим голам в сезоне. После игры он оценил старт домашней серии 
для питерской команды.  
 
- Хорошо, что нам удалось выиграть у весьма сильного соперника. Обидно, что 
уступили в прошлом матче «Ижстали», но игрой с «Торосом» немного наверстали 
упущенное. У нас сейчас серия игр с очень сильными командами, которые 
находятся наверху турнирной таблицы, поэтому каждый матч будет очень 
тяжелым.  
 
- «Торос» - действующий обладатель «Братины». Это как-то чувствовалось 
на площадке?  
- Видно, что команда хорошая. Они здорово играют и в нападении, и в обороне. 
Видно, что есть мастерство, что у команды хороший тренер. Но в целом, я думаю, 
все наши соперники будут так же хорошо играть.  
 
- Расскажите, как забивали свой гол?  
- Хорошо организовали выход из зоны, здорово пробили бортик. Артур Чувиляев 
отдал отличный пас, я вышел практически один в ноль – оставалось только 
попасть, и я попал.  
 
- Это ваш первый гол в сезоне. Можно надеяться, что теперь вас прорвет?  
- Есть моменты – будут и голы. Нужно просто больше идти на ворота, больше 
бросать. Обидно проводить матчи с одним голом или с нулем – это не наша игра. 
 
 



АСЛАН РАИСОВ ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН НА ПЯТЬ МАТЧЕЙ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
На 26-й минуте матча «Буран» (Воронеж) – «Нефтяник» (Альметьевск), 
состоявшегося 18 октября 2015 года, нападающий хозяев Аслан Раисов ударил 
клюшкой линейного судью Дениса Пономарева. 
 
Спортивно-дисциплинарный комитет, изучив эпизод, принял решение наложить на 
него наказание по правилу 550 ж, п.1 (Оскорбление судей и неспортивное 
поведение со стороны игроков) «Правил игры в хоккей КХЛ, ВХЛ, МХЛ 2015-2016» 
- дисциплинарный до конца игры штраф (20мин) - п.1.14. статьи 69 Регламента 
ВХЛ.  
 
Таким образом, Аслан Раисов пропустит 5 игр. 
 
«ЗАУРАЛЬЕ» ШУМИТ В КАЗАХСТАНЕ, СУЛЕЙМАНОВА ГРОМЯТ В АНГАРСКЕ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
В Ангарске громят двукратного обладателя «Братины». В Красноярске 
блещут нестабильностью. «Зауралье» едет в Усть-Каменогорск на 
автобусе 16 часов. Об этом и многом другом, в традиционном обзоре 
матчей игрового дня ВХЛ. 
 

РАЗГРОМ ДНЯ 
«ЕРМАК» - «ЮЖНЫЙ УРАЛ» - 7:3 

 
- Сложно комментировать такие матчи… - вздохнул на пресс-конференции 
после игры наставник «Южного Урала» Руслан Сулейманов. - Команда хорошо 
отыграла первый период, а потом все провалилось. С чем это связано - 
загадка. Такое впечатление, что испугались, когда соперник добавил. Так что 
на льду была одна команда – «Ермак», вторая отбывала номер. 
 
В этом спиче специалиста вся боль от проигранного в Ангарске матча. Теперь его 
личный счет побед и поражений в Орске – 2-3. Причем все три неудачных матча 
вылились в серию, которая продолжается. И, возможно, дело-то в «Южному 
Урале» было совсем не в тренере Андрее Мартемьянове. которого отправили в 
отставку, если команда после этого встрепенулась всего на три встречи. 
 
Что касается «Ермака», то ему нужна была хорошая трудовая победа, потому что 
после того, как ангарчане выдали пятиматчевую серию побед и взобрались на 
вершину, они несколько сдали позиции. За последующие три игры было набрано 
всего четыре очка при двух поражениях. 
 
Могло быть и третье. Во всяком случае, на это прозрачно намекнуло начало 
встречи с «Южным Уралом», когда к 18-й минуте «Ермак» уступал 0:2. Но забитый 
«в раздевалку» гол взбодрил хозяев, и во втором периоде их уже было не узнать: 
15:6 по броскам в створ и 4:0 по забитым голам – именно так они провели 20 
минут игрового времени. 
 



Удержать же преимущество уже было делом техники, но даже при этом в третьем 
периоде ангарчане не выпустили инициативу из своих рук, и добились 
заслуженной крупной победы. 
 
У хозяев в этом матче отметим молодого форварда Алексея Яковлева, 
набравшего 3 (1+2) очка, а также дубль Николая Золотухина и два гола, 
организованные связкой Александр Чиглинцев – Артур Озолиньш. 
 
- Начало было неплохим, но пропустили две контратаки, две ошибки - две 
шайбы, - заметил после матча наставник «Ермака» Марат Аскаров. - Во втором 
периоде перестроились, забили свои моменты, потом ребята поймали кураж и 
довели матч до победы. Рад, что забили семь шайб, в этом сезоне такого еще 
не было. 

 
НЕСТАБИЛЬНОСТЬ ДНЯ 

«СОКОЛ» - «ЧЕЛМЕТ» - 4:1 
 

В Красноярске, пожалуй, встречались две самые нестабильные команды 
чемпионата. В том смысле, что им обеим по силам обыграть любого в лиге, но при 
этом они и уступить могут также любому. Да что далеко ходить – в предыдущем 
матче «Челмет» обыграл в гостях одного из лидеров чемпионата «Ермак», а тут 
по делу уступил команде, которая находится ниже его в таблице. 
 
По большому счету и этот матч вышел таким же – непредсказуемо-нестабильным. 
Возьмем первый период – гости перебросали в нем хозяев 14:12, а на табло 
остались гореть цифры 2:1 в пользу «Сокола». Этому моменту после встречи 
наставник красноярцев Александр Годынюк уделили особое внимание. 
 
- Мне не понравился наш первый период. Вышли какие-то вялые, тяжелые, хотя 
настраивал ребят биться серьезно с первых минут, - заметил специалист. - 
Несмотря на положительный для нас счет стартовый период совсем не 
впечатлил. В перерыве в раздевалке был серьезный разговор. Пришлось 
повысить голос. Что именно говорил, не скажу, цензура не позволяет.  
 
И вот на второй и третий период команда встрепенулась, появилось движение, 
нацеленность на атаку, стало больше силовой борьбы. Нападающие стали лезть 
на ворота, играть на контратаках. 
 
При всех этих плюсах в каждом из последующих периодов красноярцы забили 
всего по разу. Впрочем, этого с лихвой хватило, чтобы победить уверенно, потому 
что челябинцы больше не забивали. 
 
У «Сокола» стоит отметить форварда Александра Горшкова, командированного 
из «Адмирала», некогда лидер «Рубина» забил второй гол во втором матче за 
новую команду. Также у красноярцев по 2 (1+1) очка набрали Айнарс Подзиньш 
и Андрей Максимов, а Сергей Шестаков, который балует местную публику 
зажигательными послематчевыми шоу, вновь забил гол. 
 
- Для нас стало неожиданностью, что мы так сыграли в этом матче, - заметил 
наставник «Челмета» Александр Рожков. - Начало игры ничего такого не 
предвещало. Получили необязательный курьезный гол из-за ворот, да, бывает, 
не повезло. Но во втором периоде наши нападающие только два раза добросили 



шайбу до ворот. А потом уже было сложно переломить ход игры. Видимо наши 
молодые ребята не выдержали нагрузки, получившейся в этом выезде. 
 

САМООТВЕРЖЕННОСТЬ ДНЯ 
«ТОРПЕДО» - «ЗАУРАЛЬЕ» - 1:3 

 
Ну, никак не получается у «Торпедо» разогнаться! Вроде только набирает ход, как 
– бац! – обязательно наткнется на кого-нибудь неуступчивого, строптивого, 
самоотверженного. То на «Молот-Прикамье», то на «Челмет», теперь вот на 
«Зауралье». Курганцы, кстати, добирались на матч совсем непросто – 16 часов в 
автобусе по казахстанским степям. А до этого были еще 15 часов из родного 
города в Караганду…  
 
В общем-то, им ничего и не оставалось, как брать свое самоотверженностью. И 
делать у подопечных Сергея Душкина это получается совсем неплохо – как-никак 
одержана третья победа подряд. Причем для них хватает всего-то трех голов. 
Потрясающий минимализм! А того парня, что в воротах, остальная команда раз за 
разом делает Домиником Гашеком времен финала Олимпиады-1998 против 
сборной России. 
 
В этом матче у победителей, помимо, естественно, голкипера Ильяса 
Гафиуллина, отметим 2 (0+2) очка защитника Игоря Кугута и очередное – уже 
десятое – набранное очко в сезоне форварда Ивана Киселева. Он отметился в 
третьем матче подряд, то есть, приложил руку ко всей победной серии. Похоже, у 
«Зауралья», в котором на личную статистику (кроме вратарской?) не обращают 
никакого внимания, появился лидер атаки. 
 
- Разбирали перед игрой, показывали, как соперник будет действовать, но, к 
сожалению, до команды не дошло, - заметил после матча наставник «Торпедо» 
Алексей Фетисов. - То ли ребята забыли, о чем мы говорили, то ли посчитали 
что их игровая мысль лучше. Соперник забил свои моменты, а мы, сколько не 
старались, не смогли. Подвела реализация. 
 
- Соперник создал много моментов, но ребята не стеснялись ловить шайбу на 
себя, - сказал в свою очередь наставник «Зауралья» Сергей Душкин. - Хорошо, 
что быстро сравняли счет, если бы хозяева затянули свое преимущество, нам 
было бы сложнее. А так сравняли, начали строить свою игру, успешно сыграли 
на контратаках. 
 
Несмотря на победную серию, «Зауралье» поднялось в таблице не так высоко, 
потому что имеет на 3-4 сыгранных матча меньше, чем у конкурентов. Но по 
потерянным очкам, оно на данный момент даже лучше «Ижстали», 
возглавляющей таблицу. 
 

СЕКУНДА ДНЯ 
«САРЫАРКА» - «РУБИН» - 2:1 ОТ 

 
Вроде бы совсем недавно эти команды сражались в финале чемпионата, 
разыгрывали «Братину». Составы у них тогда были мощнейшие. Но прошло 
совсем немного времени и на лед карагандинской арены вышли 17-я и 24-я 
команды таблицы. Дерзкие, амбициозные, но молодые команды. Ведь то, что 
проделал летом «Рубин» - то есть существенно омолодился, в какой-то степени 
сейчас проделала и «Сарыарка». В Караганде и так собрали куда более молодой 



состав по сравнению с предыдущими годами, а после стартовых неудач еще и 
расстались с группой опытных игроков, сделав ставку на молодняк. Что уж 
говорить, если даже уроженец Караганды Павел Воробьев, человек поигравший 
в НХЛ, и набиравший в последние годы немало очков, был отправлен восвояси. 
 
- Обычный момент, когда не устраивают одни игроки, приходят другие, 
которые хотят биться за хоккейный клуб «Сарыарка», - объяснил серьезные 
изменения в составе исполняющий обязанности наставника карагандинцев 
Вадим Епанчинцев. - Конкуренцию никто не отменял - она была, есть и будет. 
 
Так что против «Рубина» вышла обновленная «Сарыарка». И даже старый 
знакомый тюменцев - защитник Дмитрий Громов матч из-за повреждения 
пропускал. Зато в обороне хозяев появился командированный из «Аванграда» 
Евгений Кулик. Ему была предначертана в этом матче особая роль… 
 
«Рубин» же приехал в гости с тремя поражениями подряд за спиной. Сами 
понимаете, в такой ситуации каждое следующее – это шаг в кризис. Поэтому 
наставник гостей Алексей Акифьев настраивал подопечных, как на последний и 
решительный бой. И они его дали. 
 
Правда, начали тюменцы как обычно – с быстрого гола в свои ворота. Недобрая 
традиция в этом плане у команды продолжается. Но в отличие от предыдущих 
матчей, когда таких быстрых голов влетало 2-3, на этот раз «Сарыарка» 
ограничилась только одним.  
 
А в дебюте второго периода «Рубин» счет сравнял и при преимуществе хозяев 
дотянул до овертайма. Мог и до буллитов, где имел прекрасные шансы на победу 
из-за наличия классных исполнителей. Да в дело вмешался Кулик, отличившийся 
за… секунду до конца овертайма.  
 
Так что четвертого поражения тюменцам миновать не удалось, но хотя впервые 
за это время команда взяла очко. «Сарыарка» же продолжает играть в «зебру» - 
побеждать и уступать по очереди. 
 
- Думаю, мои ребята все же заслуживали того, чтобы доиграть до буллитов, - 
сказал после матча Акифьев. - Претензий по самоотдаче, по желанию бороться, 
по характеру игры нет. Хочу поблагодарить за это ребят. Если будем так 
каждую игру играть, думаю, что придут победы. Взяли очко, это уже для нас 
небольшой шаг вперед.  
 
- Команда была, как единое целое. Все три периода и овертайм сыграли, как мы 
и просили, как можно активнее, - заметил в свою очередь Епанчинцев. - 
Грамотно оборонялись. Да, в каждой игре есть индивидуальные ошибки, 
которые, к сожалению, неизбежны. Сделали много бросков, но, к сожалению, 
мало забиваем. Дело это наживное, придет через работу, через тренировки. 
Самое главное были самоотдача, характер и стремление залезть на пятак, 
откуда опасные моменты и создаются. 
 

20 ОКТЯБРЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ: 
 
ВОРОНЕЖ 
19.00* «Буран» (Воронеж) – ХК «Саров» (Саров) 
 



ЧЕХОВ 
19.00 «Звезда» (Чехов) – «Ариада» (Волжск) 
 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
19.00 «СКА-Нева» (Санкт-Петербург) – «Спутник» (Нижний Тагил) 
 
ТВЕРЬ 
19.00 ТХК (Тверь) – «Молот-Прикамье» (Пермь) 
 
* Время московское.  
 
РУСЛАН СУЛЕЙМАНОВ: ТАКОЕ ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО МОЯ КОМАНДА 
ИСПУГАЛАСЬ «ЕРМАКА» 
 
Источник: пресс-служба «Ермака». 
 
В Ангарске местный «Ермак» разгромил орский «Южный Урал» - 7:3. После матча 
наставники команд дали ему свою оценку.  
 
- Сложно комментировать такие матчи… - вздохнул главный тренер «Южного 
Урала» Руслан Сулейманов. - Команда хорошо отыграла первый период, а 
потом все провалилось. С чем это связано - загадка. Провалили второй период, 
такое впечатление, что испугались, когда соперник добавил. В этот вечер играла 
только одна команда – «Ермак», вторая отбывала номер.  
 
- Что скажете об игре вашего вратаря Артема Загидулина?  
- В матче играет не один вратарь. К нему-то как раз меньше всего претензий.  
 
- Благодарен болельщикам за поддержку. По матчу скажу, что начало было 
неплохим, но пропустили две контратаки, две ошибки - две шайбы, - заметил в 
свою очередь наставник «Ермака» Марат Аскаров. - Во втором периоде 
перестроились, забили свои моменты, потом ребята поймали кураж и довели матч 
до победы. Рад, что забили 7 шайб, в этом сезоне такого еще не было. Молодцы, 
всех с победой!  
 
- Что можно сказать о дебюте защитника Алексея Ишмаметьева?  
- Неплохо отыграл матч, он заслужил место в основном составе. 
 
АЛЕКСАНДР ГОДЫНЮК: В ПЕРЕРЫВЕ ПРИШЛОСЬ ПОВЫСИТЬ ГОЛОС НА 
КОМАНДУ 
 
Источник: пресс-служба «Сокола». 
 
В Красноярске местный «Сокол» обыграл челябинский «Челмет» - 4:1. После 
матча наставник хозяев Александр Годынюк признался, что имел жесткий 
разговор с игроками в первом перерыве.  
 
- Мне не понравился наш первый период. Вышли какие-то вялые, тяжелые, хотя 
настраивал ребят биться серьезно с первых минут. Несмотря на положительный 
для нас счет – 2:1 - стартовая двадцатиминутка совсем не впечатлила, - 
подчеркнул Годынюк. - В перерыве в раздевалке у нас был серьезный разговор. 
Пришлось повысить голос, что именно говорил, рассказывать не буду, цензура не 
позволяет.  



Но на второй и третий период команда встрепенулась, появилось движение, 
нацеленность на атаку, стало больше силовой борьбы. Плюс хорошо сыграл 
вратарь, там, где нужно было, Виталий Евдокимов потащил - молодец. 
Нападающие стали лезть на ворота, играть на контратаках.  
Мы в начале пути, очень много очков потеряли на старте, но был серьезный 
разговор с игроками и руководством. До ребят, надеюсь, все дошло. К тому же на 
этом матче присутствовал Губернатор Красноярского края и, возможно, это 
сказалось на положительном результате. Вообще, мы играем для зрителей и 
дарим им эту победу. 
 
АЛЕКСАНДР РОЖКОВ: ДЛЯ МЕНЯ СТАЛО НЕОЖИДАННОСТЬЮ, ЧТО МЫ ТАК 
СЫГРАЛИ 
 
Источник: пресс-служба «Сокола». 
 
В Красноярске местный «Сокол» оказался сильнее челябинского «Челмета» - 4:1. 
После матча наставник гостей Александр Рожков объяснил, что именно у его 
подопечных не получилось.  
 
- Для нас стало неожиданностью, что мы так сыграли, - признался специалист. - 
Начало игры ничего такого не предвещало. Получили необязательный курьезный 
гол из-за ворот. Да, бывает, не повезло. А дальше… У нас уже на протяжении 
длительного времени вторые периоды игры выпадают, проигрываем их, просто 
перестаем играть. Вот и в этот раз наши нападающие в этом отрезке вообще два 
раза добросили шайбу до ворот. Ну, а в третьем периоде мы вообще уже не 
смогли переломить ход игры. Будем разбираться, что же случилось. Видимо, 
наши молодые ребята не выдерживают нагрузки, получившейся в этом выезде. 
Выезд вообще очень сложный получился. Ключевым же в этом матче стал третий 
пропущенный гол. Он нас, видно, и сломил.  
 
НЕЗАБЫТЫЕ ИМЕНА 
РАВИЛЬ ГАТАУЛИН. О ТОМ, КАК ПЛАЧУЩИЙ ВИННИ-ПУХ ВНЕДРЯЛСЯ В 
ПРЕСТУПНОЕ СООБЩЕСТВО 
 
Источник: Михаил Юрьев специально для ВХЛ. 
 
Равиль Гатаулин — балагур и весельчак. Неиссякаемый источник баек и 
анекдотов. «В «Ижстали» у нас был защитник Анатолий Семенов, — 
начинает он новую хохму. — Игрок хороший, но редко попадал по воротам. 
Замах у него на 180 градусов, щелчок убойный — а шайба всякий раз 
летит мимо. Борта трещат, но счет-то на табло не меняется. Тренер 
устал смотреть на это и говорит: «Тоша, зачем нужен большой 
сельдерей, если он не стоит? Ты лучше лупи послабее — да в створ 
попадай». 
На льду правый крайний был неутомимым бойцом. Таким же энергичным и 
заводным остается сегодня. Настоящий мотор, влюбленный в жизнь. 
Жизнь отвечает ему взаимностью и порой по-доброму подшучивает. Во 
время недавнего визита в Ижевск на выходе из кафе к Равилю 
Фатыховичу подбежал прилично одетый мужчина в солидном возрасте: 
«Распишитесь, пожалуйста, товарищ Гречко». Боевой форвард 
рассмеялся первым: «Так вы меня за космонавта приняли? А я-то уже 
расчувствовался: тридцать лет тут не был, а, гляди-ка, помнят». 
 



— Как вам столица Удмуртии после столь длительной разлуки? — первый 
вопрос к нападающему, оставившему яркий след в истории ижевского хоккея.  
— Да, не был тут с 1985 года. В мае, когда отмечалось 56-летие «Ижстали», 
получил приглашение принять участие в торжествах. Благодарен за это 
руководству клуба. С удовольствием посетил город молодости, получил массу 
положительных эмоций. Столько старых друзей повидал. И партнеров, и 
работников дворца, и болельщиков. Очень приятно. Специально задержался в 
Ижевске еще на три дня. Побродил по улицам, пообщался с людьми. Нахлынули 
воспоминания. Многое изменилось, но многое и узнается. 
 
— В форме «Ижстали» вы выходили на лед пять сезонов. Какими они 
получились?  
— Считаю, это лучшие мои спортивные годы, самый пик. Расцвет, можно сказать. 
В ту пору в Ижевске все было на высшем уровне. Материальное обеспечение — 
одно из лучших в Союзе. Тренер Роберт Черенков собрал великолепную команду, 
где рядом с опытными зрелыми мастерами быстро росли местные молодые 
воспитанники. Наша тройка с легендарным Виктором Кутергиным и ныне 
покойным Вячеславом Комраковым стабильно становилась лучшей по 
результативности. Яркое время. Впрочем, добрые воспоминания я сохранил обо 
всех коллективах, где довелось играть. 
 
— Первой командой Высшей лиги для вас стал воскресенский «Химик», 
ныне вернувшийся в большой хоккей.  
— В начале 70-х это был серьезный клуб. У штурвала стоял известный 
специалист Николай Эпштейн. Мы познакомились в юниорской сборной, которую 
он тренировал параллельно с подмосковной командой. Мне импонировала его 
серьезная вдумчивая работа, мудрость наставника, отношение к игрокам, и 
поэтому, когда Николай Семенович сделал предложение, я согласился. Хотя 
практически одновременно пригласили в столичный «Спартак». Знаменитый 
земляк Евгений Паладьев, игравший за красно-белых, приезжал домой к моим 
родителям, уговаривал, но я не мог изменить уже данному слову. Состав в 
Воскресенске был ровный. Крепкий, рабочий. Выделялся Валентин Козин. Это не 
профессор — академик хоккея. Пример того, что талантливый человек не 
замыкается на чем-то одном. Играя за «Локомотив», закончил серьезный 
технический вуз. После диплома его сразу поставили на преподавательскую 
должность в институте. С шайбой пришлось практически завязать; так, поигрывал 
во второй лиге для удовольствия. Но когда Эпштейн увидел его в одном из 
матчей, то сумел уговорить вернуться в большой спорт. И Валентин Иванович 
пять следующих сезонов становился ведущим снайпером команды. Еще назову 
Бориса Веригина. Мы вместе брали серебро европейского первенства для 
девятнадцатилетних и одновременно пришли в «Химик». У Бори были далеко не 
самые выдающиеся габариты, но за свой характер он не зря получил прозвище 
Волкодав. Злой, цепкий защитник, страха на льду не ведал, в любую заваруху 
бросался первым. Я поразился, когда узнал, что он до сорока шести играл за 
Новоуральск, Ижевск, Электросталь на высоком уровне; тридцать два сезона в 
карьере. Есть еще в нашем хоккее такие примеры? 
 
— В Воскресенске, несмотря на юный возраст, вы начали весьма уверенно, 
с первых игр набирали баллы за результативность, но по каким-то 
причинам не задержались там.  
— В один из дней произошло что-то странное. Резкая боль, стрельнуло в почку. И 
моментально опух. Буквально весь. Весь заплыл. Страшное дело. Что такое? 
Доктором в команде работала Антонина Леонтьевна Калинина, фронтовой хирург, 



замечательная женщина. Осмотрела меня: «Игра игрой, сынок, но здоровье — не 
шутка. Срочно в больницу». Отвезли в Москву, в госпиталь. Сперва 
прогнозировали, что лечение продлится четыре недели, но, в итоге, провалялся 
там три месяца. Причину толком так и не установили; было предположение, что 
это как-то связано с выбросом с Воскресенского химкомбината. Пока лечился, 
начались проблемы с институтом. Я же дома учился на дневном отделении. Уже 
три курса за спиной было. А с Подмосковья, понятно, как я на занятия стану 
ездить. Встал вопрос об отчислении. Перевестись в Балашиху оказалось не так-то 
просто. В общем, решил возвращаться в Устинку. 
 
— Усть-Каменогорск в советские годы был настоящей кузницей хоккейных 
талантов. Но в элите мелькнул лишь под занавес восьмидесятых. Отчего 
получалась такая картина?  
— Не ставились соответствующие цели. Не было организатора, подобного, 
скажем, Черенкову в Удмуртии, который взялся бы за решение высокой задачи. 
Поэтому клуб и оставался донором для других. Не было в когорте сильнейших 
команды, где б не выступали мои земляки. 
 
— Самый известный из них — олимпийский чемпион Борис Александров.  
— Боря — игрок феноменальный, что тут говорить. Но с детства избалованный 
отцом. Оттого и «звездочка» во лбу загорелась после первых успехов. 
Возвратившись с золотой медалью Монреаля, заявил старикам ЦСКА в 
раздевалке: «Ваше время ушло, наступает моя эпоха». Ну, Володя Лутченко 
смотреть не стал — дал ему по голове. 
 
— Ваш первый тренер Юрий Тархов рассказывал: «Бориса с Равилем 
нельзя было ставить в одно звено. Они никогда не давали друг другу пас».  
— Была такая детская ревность, соперничество. У того талант природный. Я же 
старался добирать через труд, дополнительные тренировки. Катание оттачивал: 
приходил на стадион и гонял по кругу. 50 витков передом, не отрывая коньки, 50 
— спиной, тем же манером. А на катке народ, толпа; маневрировать надо. Зато, 
когда в «Динамо» попал, все в голос: «Ма?лец, «Ма?лец». Мол, катание 
мальцевское. У Борьки отец был фанат хоккея. Приходил к нам на тренировки, 
игры не пропускал. Потом кричал на сына с трибуны: «Опять Равиль больше тебя 
забил!» Со временем понимаешь: забросить гол — это важно, но чтоб хорошую 
передачу сделать — мастерства надо больше. Про Юрия Павловича Тархова хочу 
сказать, нашего наставника. Очень много дал нам в плане техники. Учил 
подкидочкам, ведению. Барьеры на льду ставил, чтоб перепрыгивали, но шайбу 
не теряли. Все это пригодилось. Из нашего возраста вон сколько заиграло. 
Володя Локотко, Виталик Филиппов, Витя Набоков, отец триумфатора Квебека. 
Таким составом мы в 1968 году выиграли поочередно первенство города, области 
и республики. После чего отправились в Воскресенск представлять Казахстан во 
Всесоюзном финале «Золотой шайбы», где были признаны самой техничной 
командой турнира. 
 
— Вероятно, именно здесь на вас и обратил внимание Эпштейн?  
— Вполне возможно. Хотя знаю, что, будучи тренером-совместителем, он все 
равно успевал ездить по стране искать кандидатов в юниорскую сборную. 
 
— Серебро, завоеванное нашей сборной до 19 лет в 1972 году в Швеции, было 
признано неудачей.  
— Могли взять золото. Но уступили в решающей схватке как раз хозяевам, 
шведам. Тренерский штаб сделал ставку на питерскую тройку Стрельцов — 



Кропотов — Андреев, а у них в этой встрече не пошла игра, свой микроматч они 
уступили 0:3. Наше звено с челябинцем Петей Природиным и цээсковцем 
Володей Поповым аналогичное противостояние выиграло 1:0, но этого не 
хватило. Итог: 1:4; шведы первые, мы — вторые. Состав у нас по именам 
хороший: Володя Мышкин, Сережа Капустин. Но, объективно, думаю, шведы были 
тогда сильнее. Он опережали нас в качестве подготовки. Показательно: мы 
проехали три города: Шеллефтео, Боден и Лулео. Население в каждом от 20 до 
50 тысяч. Но везде качественный лед, удобные трибуны. Разве в Советском 
Союзе тогда возможно было организовать форум подобного уровня где-то, кроме 
Москвы и Питера? 
 
— Что запомнилось из первого зарубежного вояжа?  
— А что там запомнится, кроме хоккея. Игры да переезды. Куда-то гулять — не 
было особо ни времени, ни возможности. На музеи и рестораны денег советским 
спортсменам не выдавали. Хорошо если организаторы предложат какую-нибудь 
обзорную экскурсию. Впечатлило турне по Северной Америке в составе 
московского «Динамо». В Детройте смотрели матч местных «Пистонс» в НБА, а 
затем посещали баскетбольное шоу. Вот это трюки вытворяли тамошние 
кудесники оранжевого мяча! Прыжки, кульбиты, сальто, попадания через всю 
поляну. А потом одному такому умельцу намазали руки и мяч фосфором, 
выключили в зале свет — и такое зрелище: темнота и только кисти да светящаяся 
сфера. Фантастическая картина. Всерьез Европу посмотрел, только когда уже 
закончил играть. Париж — красавец. А раньше обычный маршрут нашего 
человека заграницей — магазин. Мы не были фарцовщиками, но такая стояла 
жизнь; так вынуждены были поступать все спортсмены, артисты, музыканты, все, 
кто имел возможность бывать за пределами СССР. Хоккейный век короток; руку, 
ногу сломал — все, ты никому не нужен. Взять пример уже упоминавшегося мной 
Евгения Паладьева. В 20 лет он получил однокомнатную квартиру в Москве, и 
через сорок лет в ней же умер, всеми забытый. Человек, принесший стране три 
мировых золота, а в 28 лет выставленный из большого спорта за дверь. 
 
— А каковы были зарплаты советских хоккеистов?  
— У сборников, игроков столичных команд могло получаться и по 50, по 70 тысяч 
в год. Это преимущественно за счет зарубежных поездок; 3–4 раза за сезон они 
выезжали заграницу. Там покупали, тут продавали. С тем же «Динамо» поехали в 
Германию, так по приезде превратили положенные нам как суточные 30 марок в 
полторы тысячи рублей. Разумеется, периферийные команды — «Ижсталь» или, 
допустим, «Кристалл» — таким количеством заграничных турне избалованы не 
были. Но тут имелись иные варианты материального стимулирования. Скажем, за 
5 лет в Ижевске или Тольятти можно было получить пять машин. 
 
— Бесплатно?  
— Ну что вы. Автомобили надо было выкупать за свои деньги. По госцене. Однако 
в условиях тотального дефицита и очередей это был неплохой заработок: за 10 
тысяч купил — за 15 продал. 
 
— Два года вы провели в столичном «Динамо». Дважды с бело-голубыми 
стали вице-чемпионом страны.  
— Председатель Всесоюзного общества «Динамо» генерал Богданов на 
праздничном банкете по окончании Первенства сказал: «Эта награда — сродни 
олимпийскому золоту». Тогда невозможно было превзойти только ЦСКА. Всех 
остальных мы опережали. 
 



— Билялетдинов каким запомнился?  
— Крепкий, накачанный, высокомерный, замкнутый. Я там с Володей Голубовичем 
и Валерой Васильевым подружился. 
 
— Говорят, Васильев на льду перенес не один инфаркт.  
— Это величайший защитник. Железный человек. Титан. Боец. Бесстрашный и на 
льду, и в жизни. Со своеобразным юмором. На груди у него была наколка с 
портретом Сталина. Кому-то из начальства показалось это неуместным. Устроили 
собрание, давай распекать: мол, как же так, культ личности и все такое прочее. 
Валера слушал, слушал, и говорит: «Иосифа Виссарионовича уберу». 
 
— Убрал?  
— Перебил на шестиконечную звезду. Больше подобных претензий к нему не 
предъявляли. 
 
— В том «Динамо» был еще один своеобразный игрок. В свои нынешние 
шестьдесят он гоняет на мотоцикле, играет рок-музыку, отрастил 
потрясающую шевелюру и завидную бороду.  
— Я понял о ком речь. О голкипере Сереже Бабарико. Любая профессия 
накладывает отпечаток на психику. У вратарей своя специфика. Это люди, 
которые добровольно идут на расстрел. Вот и ищут расслабление. Учтите еще, 
что экипировка раньше была — не чета нынешней. Летом ездил на День 
рождения Юры Шундрова — многолетнего стража ворот Пензы, Киева и 
Воскресенска, ныне тренирующего голкиперов в Сочи. Вспоминает: «Нагрудник 
защищал только верх. А в пузо-то тоже прилетало, будь здоров». Нет, вратари — 
это исключительные смельчаки. 
 
— Экипировка скромнее нынешней была не только у вратарей. К тому же 
заметно отличались правила игры и их судейская трактовка. Доставалось 
форвардам прошлого от защитников?  
— Тычки, зацепы — вообще не свистелись. Защитник мог клюшкой зацепиться за 
нападающего и катиться за ним, как на буксире. Шлагбаум — привычное дело. 
Однажды друг Голубович мне так чуть голову не снес. Едва увернулся. «Ты что 
творишь?» — спрашиваю. 
 
— Вы не всегда были столь деликатны в отношении нарушителей.  
— Жесткой борьбы не чурался. Не терпел подлости, грязи исподтишка. Как-то 
Колю Нариманова наказал. Хотел через борт перекинуть, да пожалел. Встретил в 
тело — он упал. Клюшку ему на грудь: «Еще одна гадость — закопаю». 
 
— Тридцать с лишним лет минуло, но показательная порка, свидетелем 
которой мне довелось стать, устроенная вами в Ижевске киевлянину 
Горбушину, до сих пор перед глазами.  
— Хоккей — это же игра. Тут, повторюсь, не место подлости. Слова 
«порядочность», «честность» мы сызмальства впитали с пылью наших дворов. 
Понятно, что каждый хочет победить, но нельзя переходить определенные 
неписанные рамки. Должно присутствовать уважение к коллегам. В том матче 
игрок «Сокола» об этом позабыл; пришлось напомнить. Игра шла в нашей зоне, 
обороняемся в меньшинстве. Защитник выкидывал шайбу по борту, на синей 
линии Виктор Кутергин хотел продлить выброс, глаза опустил, и тут ему 
«шлагбаум» точно в башню. Я подлетел к Горбушину: «Ты что делаешь, это ж 
ветеран. Имей какую-то совесть». А мне в ответ: «Да пошел ты, татарин». «Ах, 
так. Ну, держи». Двоечку ему засадил хорошую. Тут судьи подоспели, меня в 



сторону оттирают. Горбушин видит такое дело, вскочил, из-за спины линейного 
чего-то кричит. Голову высунул — а я ему буцк еще разок. Он с другой стороны 
лезет — я снова - хлоп. Угомонился. Челябинец Домбровский обслуживал эту 
встречу; очень правильно разобрался в эпизоде, молодец. Мне пять минут, а 
зачинщику — 5 за «шлагбаум» и еще 2 за неспортивное поведение. После игры ко 
мне подошел один авторитетный в определенных кругах человек: «Красиво, — 
говорит, — ты его сделал. Как профессиональный боксер». До Мохаммеда Али 
мне, возможно, далеко, но в детстве секцию бокса посещал, скрывать не стану. Да 
и уличные баталии до первой крови научили кое-чему. Потом в Воскресенске, 
когда за «Химик» играл, специально ходил в зал к ребятам боксерам, брал уроки. 
 
— Известный хоккеист Николай Снетков, игрок сборной и столичного 
«Локомотива», еще будучи действующим спортсменом, получил 
предложение поступить в штат КГБ. Много лет прослужил во внешней 
разведке, занимался вербовкой агентов за рубежом. Вам, защищавшему 
цвета команды, патронируемой лично всесильным Юрием Андроповым, 
такие варианты не поступали?  
— Нет, я не шпион. Но разведчиков видеть доводилось. Однажды на базу в 
Новогорске приехал знаменитый Ким Филби, один из так называемой 
Кембриджской пятерки. Рассказывал — в допустимых, разумеется, пределах — о 
своей деятельности в Secret Intelligence Service и МИ-6. А еще памятен визит 
Евгения Леонова. Он хоть и не разведчик, но в «Джентльменах удачи» исполнил 
роль по внедрению в преступное сообщество. 
 
— Каким запомнился Народный артист?  
— Необыкновенно обаятельный, простой и открытый человек. И очень похож на 
Винни-Пуха. Когда он заплакал, казалось, что это расстроился сам забавный 
медвежонок. 
 
— Чем же были вызваны слезы?  
— «Афоня», «Большая перемена», «Белорусский вокзал» — картины с его 
участием не сходили с экранов. Только что вышел «Мимино». Вопросы Евгению 
Павловичу сыпались со всех сторон. Актер старался ответить на все, но, видимо, 
от волнения, вызванного его необычайной скромностью, сбивался, путался и даже 
всплакнул. 
 
— Статистика недвусмысленно дает понять, что ваши дела в столичном 
клубе шли отлично. Однако вы решились вновь сменить прописку.  
— Да, все было хорошо. Замечательные партнеры, высокие результаты, 
заграничные поездки. Но Москва немного не мой город. Шум, сутолока, суета, 
большие расстояния. Мне это не очень по нраву. К тому же у меня уже была 
семья, подрастала дочь, с  супругой ждали второго ребенка. Нужна квартира. Да, 
выделили двухкомнатную в знаменитом «динамовском» доме на Нижней 
Башиловке. Но ведь служебное жилье — не свое. В соседях жили известнейшие 
чемпионы по всем видам спорта. Победители мировых первенств, заслуженные 
мастера. Если они по столько лет не могут получить свою жилплощадь, то сколько 
же мне предстоит ждать? Подошел к Юрзинову, объяснил. Мол, игра игрой, но о 
будущем тоже надо задумываться. С благодарностью хочу сказать, что Владимир 
Владимирович пошел навстречу и подписал заявление. Хотя, в принципе, 
команда-то военная, легко могли законопатить куда-нибудь в Минск или в 
Харьков, во вторую лигу. Повезло еще, что числился в «Динамо» вольнонаемным, 
а будь на плечах погоны — точно не ушел бы. «Срочную»-то я в Устинке 
отслужил. Присягу принимал перед самым увольнением. Захожу в военкомат, там 



какой-то подполковник. Я руку к виску: «Рядовой Гатаулин приехал». Того аж 
перекосило: «Не приехал, а явился. И руку к пустой голове не прикладывай».  
После «Динамо» мог перейти в любую из других одиннадцати команд, что играли 
в элите. Выбрал Киев. «Сокол» как раз пробился в Высшую лигу. К тому времени 
я уже немало городов проехал, повидал. Украинская столица мне всегда 
нравилась. Чисто, аккуратно, приветливые люди. Команда на подъеме. Со 
стороны руководства республики поддержка шикарная. Рулевым был Анатолий 
Богданов. Делал упор на силовой хоккей, на мощный атлетический фундамент. 
Оно и понятно, тут ведь не было таких мастеров, как, скажем, в том же «Динамо». 
Значит, надо брать «физикой». Таких предсезонок, как в «Соколе», нигде не 
практиковалось. Люди на тренировках мочились кровью. Но, как говорится, тяжело 
в учении — легко в бою. Результат команда давала. Ледовый дворец на матчах 
трещал по швам. Ни билетов, ни контрамарок не достать. Была б вместимость 
тысяч 15 — убежден, все равно б заполнялись аншлаги. 
 
— Заканчивали карьеру вы в Брянске, во второй лиге.  
— Повесить коньки на гвоздь хотел в 1985 году. Наступило какое-то пресыщение 
хоккеем. К тому времени уже почти 10 лет провел в Вышке, да в Первой лиге 
сезонов 7. Постоянно в разъездах, на сборах. Хотелось чаще видеть семью, 
детей. Но поступило предложение из «Десны» помочь команде в качестве 
играющего тренера. Через два года обещали направление в ВШТ. Немного 
подумал, взвесил и решил продлить свой спортивный век. Но пока играл, школа 
тренерских кадров прекратила прием учащихся. Знать бы, что, буквально, через 
пару лет станут свободно выпускать заграницу, может, еще покатался бы; многие 
ребята потом уехали играть в Швецию, Германию, Францию. Но, так как 
заглядывать в будущее нам не дано, твердо решил: «Все, завязываю». Работал в 
общеобразовательной школе. Занимался с ребятишками в жэковской команде. И 
вот уже четверть века преподаю в Энергетическом колледже. Уверенно двигаюсь 
из меньшинства в большинство. 
 
— То есть?  
— Ну, тех, кто уже умер, их же больше, чем ныне живущих, верно? 
 
— Нормальный юмор.  
— Уныние — грех. 
 
— С высоты прожитых лет, хотелось бы что-то поменять в карьере? 
Воздержаться от каких-то шагов?  
— Эх, если бы к тем годам да сегодняшнюю голову, — улыбнулся Гатаулин. — 
Чего жалеть. Что сделано, то сделано. Вспомнилась история десятилетней 
давности. В какой-то праздник зашли с соседями, приятелями в магазинчик. А там 
Борис Шахлин, семикратный олимпийский чемпион, гимнаст. Ему на тот момент 
уже за 70 перевалило. Мы к нему — приветствуем, поздравляем. Он аж 
расплакался, что люди его помнят, узнали. «Как жизнь, — спрашиваем, — Борис 
Анфиянович?». «А что жизнь, — отвечает, — продал почти все свои медали, такая 
вот жизнь». Я не поиграл на Олимпийских играх, но и завоеванные медали не 
продаю. Так что доволен и судьбой, и карьерой. Честно старался выполнять свою 
работу. Видимо получалось, раз приглашают на юбилеи и партнеры, и 
болельщики. 
 
 
 
 



Досье 
 
Гатаулин Равиль Фатыхович  
Родился 8 марта 1954 года.  
Нападающий. Мастер спорта СССР.  
Серебряный призер Чемпионата Европы (U-19).  
Двукратный серебряный призер Чемпионата СССР.  
В младших лигах отечественного хоккея играл за команды «Торпедо» Усть-Каменогорск, 
«Ижсталь» Ижевск, «Десна» Брянск. Имеет опыт выступлений за московское «Динамо», 
киевский «Сокол», воскресенский «Химик». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

П Е Р В Е Н С Т В О    В Х Л 
 
РЕГУЛЯРНЫЙ СЕЗОН 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 
 

12 октября 2015 года: 
 
«Кристалл-Юниор» - «Мордовия». 
 
ХК «Тамбов» - «Юниор-Спутник». 
 
«Славутич» - ЦСК ВВС. 
 
ХК «Ростов» - «Алтай». 
 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. «Мордовия» 12 32 

2. ХК «Ростов» 10 27 

3. ЦСК ВВС 10 22 
4. «Алтай» 10 18 

5. «Славутич» 10 15 
6. ХК «Тамбов» 10 15 

7. «Кристалл-Юниор» 10 6 

8. «Сокол» 12 5 
9. «Юниор-Спутник» 10 4 

 



ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Павел Медведев («Мордовия») – 20 (8+12) очков. 
 
Снайперы:  
Павел Медведев («Мордовия») – 8 голов. 
 
Ассистенты:  
Павел Медведев («Мордовия») – 12 очков. 
 
Вратари (коэффициент непробиваемости):  
Павел Попков («Мордовия») – 1,15. 
 
Штрафное время:  
Андрей Блохин («Мордовия») – 33 минуты. 
 
 
НОВОСТИ 
ОЛЕГ САЛТЫКОВ: ПРИБАВИЛОСЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ СО СТОРОНЫ 
ВЛАСТНЫХ СТРУКТУР 
 
Источник: пресс-служба «Сокола». 
 
На вопросы пресс-службы ВХЛ ответил Олег Салтыков, президент 
новочебоксарского «Сокола». Который к тому же является директором 
местной СДЮСШОР № 4 по хоккею. 
 
- Ваше мнение о сентябрьско-октябрьском, то есть стартовом этапе 
первенства. Довольны ли вы игрой вашей команды и работой тренерского 
штаба? 
- Назначенный на должность главного тренера «Сокола» Владимир Синицын 
специалист с большим опытом работы. В конце 80-х – начале 90-х годов прошлого 
века мы вместе выступали за новочебоксарский «Сокол» в разных лигах 
отечественного хоккея. Ему доверяю целиком и полностью. Его подходом к делу я 
удовлетворен. Не будем забывать, что тренировать команду он начал лишь во 
второй половине августа, когда все остальные клубы лиги начали это месяцем 
раньше. Конечно же, хотелось видеть свою команду в турнирной таблице выше, 
но мы имеем то, что есть. Не стоит сбрасывать со счетов и наши финансовые 
возможности, которые, как бы это помягче сказать, весьма и весьма скромные – 
это тоже откладывает свой отпечаток на результат выступления.   
 
- Кто в вашей команде стал для вас открытием в текущем сезоне? Кто 
больше всех разочаровал? 
- Думаю, многие еще не успели раскрыться в полной мере. Игроки только 
начинают отходить от подготовительного периода. Но лидеров уже можно 
выделить. Для меня открытием стала игра Максима Приступлюка, воспитанника 
московского хоккея. Он был заявлен за клуб позже других хоккеистов, но сразу же 
обратил внимание своей устремленностью на ворота соперника. По системе 
«гол+пас» он после стартовых матчей лидер команды, набрал 10 очков, забросив 
5 шайб и столько же отдав голевых передач. 
 



- Насколько ваша команда, по вашему мнению, является тренерской? То 
есть, комплектование ведется исключительно по рекомендациям 
наставника или тренерский штаб приглашается в уже скомплектованную 
команду? Вы сами сторонник какого метода и почему? 
- Комплектование команды полностью ведется тренерским штабом команды. 
Только по его рекомендации за клуб заявляются новые игроки, а также 
расторгаются контракты с теми, кто по каким-либо причинам не устраивают 
наставника. Хотя в начале, в предсезонный период, ввиду отсутствия главного 
тренера, работать над формированием состава пришлось мне. 
 
-  Повлияли ли текущие результаты на сезонную задачу, поставленную 
перед стартом первенства? Если да, то в какую сторону и почему? 
- Невыполнимых заоблачных задач мы перед главным тренером не ставили. 
Главное, показать игру, которая приносила удовольствие и положительные 
эмоции нашим болельщиками, которые, увы, за последние годы соскучились по 
победам любимой команды. Прошлый год в РХЛ вселил в их души и сердца 
надежду. Надеемся, что в итоги и в текущем Первенстве ВХЛ выступим не хуже, 
пробьемся в плей-офф. Сейчас же команда должна прибавлять от игры к игре. 
 
- Увидели ли вы какие-либо изменения, связанные с переходом РХЛ под 
эгиду ВХЛ? Если да, то какие именно и какие из них наиболее коснулись 
вашего клуба? 
- Изменения произошли в лучшую сторону, хотя ответственности с нашей 
стороны, со стороны властных структур  значительно прибавилось. Хотелось бы, 
чтобы и игроки прониклись той же ответственностью за конечный результат. Еще 
раз хотелось бы сказать, что команде, финансируемой лишь из республиканского 
бюджета как одной из спортивных групп СДЮСШОР наравне с другими, тяжело 
конкурировать с другими клубами лиги, более состоятельными в финансовом 
плане. Это беда нашей команды на протяжении последних лет. Отрадно одно, что 
хоккей у нас в Новочебоксарске, в Чувашии по-прежнему жив, и «Сокол» вот уже 
на протяжении сорока лет неизменно выходит на лед, несмотря ни на что. 
 
 
СЕРГЕЙ ГОСТЕВ: НАДО ИСКЛЮЧИТЬ БОЛЬШИЕ ПЕРЕРЫВЫ МЕЖДУ 
ИГРАМИ 
 
Источник: пресс-служба «Алтая». 
 
Несмотря на то, что у «Алтая» не было игровой паузы, директор 
барнаульского клуба посчитал необходимым ответить на вопросы 
пресс-службы ВХЛ.  
 
- Ваше мнение и о сентябрьско-октябрьском, то есть стартовом этапе 
первенства. Довольны ли вы игрой вашей команды и работой тренерского 
штаба? 
-  У меня впечатление двоякое: хорошие игры чередуются со слабыми. Судить о 
работе тренерского штаба, считаю, пока рано. Это можно будет делать после 
большего количества проведенных игр. Иметь полную картину можно будет после 
того, как мы сыграем со всеми соперниками и на этом фоне посмотреть нашу 
команду. Мы еще даже не со всеми лидерами сыграли, поэтому оценивать работу 
тренерского штаба мне пока трудно.  
  



- Кто в вашей команде стал для вас открытием в текущем сезоне? Кто 
больше всех разочаровал? 
- Открытий у нас пока не произошло, я их не вижу, а разочаровывает меня игра 
защитников. 
 
- Насколько ваша команда, по вашему мнению, является тренерской? То 
есть, комплектование ведется исключительно по рекомендациям 
наставника или тренерский штаб приглашается в уже скомплектованную 
команду? Вы сами сторонник какого метода и почему? 
- Комплектование нашей команды ведется главным тренером, я считаю этот 
подход правильным. 
 
- Повлияли ли текущие результаты на сезонную задачу, поставленную перед 
стартом первенства?  
- Отвечать на это вопрос пока сложно, у нас сыграно еще очень мало игр.  
 
- Увидели ли вы какие-либо изменения, связанные с переходом РХЛ под 
эгиду ВХЛ? Если да, то какие именно, и какие из них наиболее коснулись 
вашего клуба? 
- Изменения от перехода под эгиду ВХЛ видны, практически все изменения 
коснулись нашего клуба. Прежде всего, хочу отметить процесс по упорядочению 
проведения соревнований. 
  
- Если бы у вас был «резиновый» ледовый дворец, как вы полагаете, 
сколько бы в среднем болельщиков команда сумела бы зазвать на свои 
домашние матчи? А сколько на матчи плей-офф? 
- У нас в среднем на матчи ходят от полутора до двух тысяч болельщиков, а 
Дворец вмещает 3 800, то есть он у нас еще не полностью заполнен. 
 
- Если бы вы имели, как питерский СКА, практически безграничное 
финансирование на пиар и маркетинг, насколько сумели бы поднять 
посещаемость команды? 
- Думаю, процентов на 40 может быть и подняли, если бы все медиаресурсы были 
под нами. 
 
- В ноябре ВХЛ проводит традиционные встречи руководителей клубов «без 
галстуков», на которых идет откровенный разговор и высказываются 
предложения, многие из которых потом ложатся в регламент и календарь. 
Будут ли у вас предложения на грядущую встречу, и могут ли болельщики 
услышать их уже сейчас? 
- У меня предложение только по календарю, чтобы он был более 
сбалансированным. И чтобы исключить большие перерывы между играми. Мы с 
этой проблемой сами недавно столкнулись. Ну и на будущее, конечно, хотелось 
бы, чтобы больше команд играли в первенстве, и можно было их разбить на две 
зоны. 
 
 
 
 
 



ПРЕСС-ЦЕНТР 
ЮРИЙ ВОРОБЬЕВ: СЕЗОН ДЛИННЫЙ, ОН НАМ ПОДСКАЖЕТ, КУДА КОГО 
СТАВИТЬ 
 
Источник: пресс-служба «Мордовии». 
 
После возвращения с самого дальнего выездного турне главный тренер 
«Мордовии» Юрий Воробьев побеседовал с пресс-службой своего клуба. 
 
- «Мордовия» провела серию выездных матчей. Команде удалось набрать 
17 очков из 18 возможных, наверное, вояж можно назвать удачным?  
- Если исходить из суммы очков, то поездка действительно была хорошей, но 
если говорить о самой игре, то она вызывала некоторые вопросы. К примеру, если 
мы в Нижнем Тагиле после первого периода вели 5:0, а затем позволили 
сопернику вернуться в игру, то есть в плане психологии расслабились и думали, 
что все для нас будет просто. В итоге проиграли второй период 1:3 и естественно 
нас это не устроило. В дальнейшем нашлись люди, которые смогли исправить эту 
ситуацию, но хотелось бы, чтобы такое больше не повторялось.  
Из положительных моментов могу отметить игру в большинстве, многое из того, 
что мы отрабатывали, удалось реализовать. Этот компонент игры принес нам 
немало пользы в минувших играх. Но сезон длинный и процент реализации может 
еще измениться. Общий итог пока я бы подводить не стал. Ближе к Новому году, 
когда позади будет две трети чемпионата, тогда уже можно будет говорить что-то 
конкретное о местах и командах, а пока все в стадии работы.      
  
- В выездных играх ротации было немного, то есть состав практически не 
менялся, можно ли говорить о какой-то определенности в выборе 
хоккеистов и сочетаний? 
- Смотря, о каком звене вести речь. Например, какая ротация может быть в 
первой пятерке, если они выполняют свою работу и находятся в лидерах 
различных рейтингов? Если говорить о втором звене, то здесь выбыл из-за 
травмы Рафаэль Гараев, поэтому мы вынуждены были его менять. В последних 
играх там действовал Дмитрий Леденцов. Третье звено, Бадрутдинов  -
Ахметзянов - Григоров, тоже пока без изменений, а четвертое оно всегда 
экспериментальное. Хотя вы видели, что во всех звеньях бывают какие-то 
изменения, поэтому все еще не до конца определено. 
 
- Касаемо Леденцова. Показалось, что Дмитрий хорошо вписался в игру 
второго звена, где он продолжит играть? 
- Надо отдать ему должное. Дмитрий универсальный игрок, который хорошо 
смотрится на любой позиции. Я так думаю, что вернемся к прежнему сочетанию в 
том звене, где он Гараева замещал, а в дальнейшем… Сезон длинный он нам сам 
подскажет, куда кого лучше поставить. 
  
- Исходя из результатов, получается, что ребятам хватило сил на шесть 
выездных игр подряд или усталость где-то чувствовалась?  
- Если брать этот кратковременный отрезок, то в функциональном плане мы 
выглядели неплохо. Выезд действительно был тяжелым, и автобус, и самолет, и 
36 часов в поезде ехали, но на игре это практически не отразилось. 
  
- Сейчас в нашей команде 11 защитников. Это плюс, когда есть такая 
высокая конкуренция или наоборот минус, ведь приходится кого-то 
оставлять вне игры и игроки обижаются? 



- Я думаю, что плюс. Обычно в командах оставляют 10 защитников и 15 
нападающих, то есть 5 полноценных звеньев. У нас получилось, что на 
предсезонке тяжелую травму получил Бабиков, и сложно было предположить, 
когда он вернется, поэтому мы пригласили еще одного защитника. Но посмотрите, 
если бы мы этого не сделали. Не играет Бабиков, дисквалификация у Вагина, еще 
кто-то выбывает и у нас уже был бы дефицит.    
 
 - Впереди игры в Саратове. В каком составе отправитесь в гости к 
«Кристаллу-Юниор»? 
Гараев и Бабиков не ездили с нами на выезд из-за травм. Сейчас Рафаэль уже 
готов играть, и планируем его взять в поездку, потому что ему нужно 
почувствовать игровой ритм после такого долгого перерыва. Касаемо Бабикова, 
то его пока еще рано бросать в бой. Он тренируется, посмотрим, что будет после 
Саратова. Также не поедет с нами Евгений Вагин, который получил большой 
штраф в виде дисквалификации на 5 игр. Все остальные готовы играть. 


